

Subscripción:

Salamanca, 1 peseta al mes. Resto de España, 3,75 trimestre. Extranjero, 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales

Dos ediciones diarias. Número suelto 5 céntos.

El Castellano

DIARIO DE SALAMANCA

Dirección, Redacción y Administración: Calle de Zamora, núm. 11. Teléfono núm. 16. Talleres: Zamora, 19. FRANQUEO concertado. Número suelto 5 céntos.

El Castellano SEGUNDA EDICIÓN Males y amenazas

Bien puede decirse que vivimos de milagro en este Salamanca cuya apacibilidad, entiempos antiguos, enhechizaba el ánimo, según decía Cervantes, y cuya insalubridad en el espíritu más fuerte, según el universal testimonio. Lo malo es que el milagro no se hace para todos, como lo prueban esas 1114 víctimas del mes pasado sacrificadas a nuestra incuria y a las cuales no alcanzó la milagrosa influencia.

Sobre que no tenemos ni alcantarillado, ni limpieza en las calles, ni policía de ninguna clase, al presente tampoco tenemos agua ni en cantidad ni en calidad bastante para las necesidades de la población.

En vano se ha querido forzar la máquina, elevando a los depósitos mayor cantidad de agua que en la época en otros tiempos; aunque el esfuerzo es laudable, todavía resulta insuficiente, y nada en cambio se ha hecho por mejorar la calidad de la única agua de que disponemos.

No se cuenta con filtros naturales o artificiales ni con depósitos capaces y abundantes que permitieran mejorar las condiciones del líquido recogido por decantación, procesamiento primitivo, empleado con algún éxito donde se carece de otros. Y sobre todo esto se está consintiendo que el río se utilice para lavado de lanas, de ropas sucias de todas clases, para baños, para todos cuantos usos se crean convenientes sin limitaciones y sin precauciones de ningún género.

De este modo el agua que constituye un gran medio de limpieza y de salubridad en otras partes se convierte entre nosotros en un peligro más para la salud y en vehículo de las más temibles enfermedades.

Inútilmente el vecindario se queja y cada familia busca a costa de los mayores sacrificios el medio de proveerse de agua medianamente tolerable, empleándose filtros purificadores de todas clases, se acude a los antiguos viajes y fuentes, de las cuales ya no quedan en la ciudad más que exiguos vestigios; los vecinos tienen que contentarse con beber la pócima que nos suministra el Ayuntamiento y que apenas sería aplicable para ningún uso doméstico en cualquier otro pueblo.

Por ésta causa hay que temer que el día menos pensado estalle terrible y temerosa cualquier epidemia que haga mayores estragos en nuestra ciudad, elevando al cubo la espantable cifra de los 1114 que no representa más que la mortalidad media de cualquier mes en nuestra población.

Que no sólo pesen sobre nuestro ánimo los males que nos afligen al presente, sino la amenaza de los más terribles que pueden sobrevenir.

¿Haremos de ésta vez algo para evitar lo uno y lo otro? Hágalo quien pueda que no es la prensa la que en esta ocasión deja de cumplir con sus deberes.

Los rotativos

La trata de españoles

El Pats no cree que tenga fundamento el cargo formulado contra la casa naviera a la que pertenecía el «Sirio» de dedicarse a favorecer la emigración clandestina, admitiendo a bordo emigrantes por 100 pesetas; pero añade que la trata de españoles se ha hecho siempre en nuestra patria, acusando a la maraquina de haberlos vendido en mil ocasiones al Extranjero.

Esa es la trata que se ha hecho en España de efectos más terribles que esa de que se cree cómplice al capitán del barco italiano.

El consejo de hoy

El Herald de Madrid muéstrase confiado en que el consejo de ministros que ayer debió celebrarse, no sea uno de tantos, y desea que los ministros trabajen en libertad, aunque el país no haya de conocer por ahora el resultado de su labor.

Enseñanzas provechosas

Recordando a su vez la trágica muerte de Cánovas, el Diario Universal consigna los grandes avances que bajo la jefatura de aquel ilustre estadista hizo el partido conservador, hasta llegar a confundirse con el mismo partido liberal; y deduce de esto, que son los liberales los que están en el

caso de avanzar más y más, para diferenciarse de los conservadores y para que no pueda repetir con justicia el señor Maura aquella su célebre frase, de que la libertad se la ha hecho conservadora.

Los dos Antonios

Para conmemorar el aniversario noveno de la muerte de Cánovas, fecha marcada con una cruz roja por el revolver de Angiolillo El Imparcial hace un paralelo entre Cánovas y Maura jefes sucesivos del partido conservador que llevan por coincidencia el mismo nombre de pila.

El Imparcial marca sobradamente las diferencias que existen entre la política del uno y la del otro ya que tantas analogías se den en su carácter, su elocuencia y su civismo.

No hay entre aquel Antonio y éste Antonio, entre aquél Cánovas y éste Maura punto de contacto, dice El Imparcial. Cánovas añade fué un político constitucional y regalista, mientras que Maura parece todo lo contrario, mostrándose empeñado en desatar las jaurías reaccionarias contra todo lo que hay en nuestra patria de más progresivo y más respetable dentro de un sentido patriótico.

De Peñaranda

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Se encuentra en esta villa, donde pasará la temporada de verano, nuestro distinguido amigo don Luis E. Lopez, corresponsal de EL CASTELLANO en Valladolid y profesor de una de las escuelas públicas de aquella capital.

Son tan intensos los calores que reinan desde hace unos días, que el termómetro marca a la sombra 31° y 48 al sol. Esta crecida temperatura es causa para el desarrollo de algunas enterocolitis y gastro-enteritis y otras enfermedades que alteran en algo a buena higiene y salubridad de esta villa.

El sábado último se unieron en indisoluble vínculo del matrimonio, la bella y simpática señorita Matilde Gonzalez y el bizarro y pundonoroso capitán de la Guardia civil, nuestro amigo don Valeriano del Valle.

La boda fué un acontecimiento digno de reseñarse por el lujo, hermosura y buen gusto que en aquella se derrochó. El traje de desposada que lució la novia era un delicado modelo de confección; la comitiva que acompañó a los desposorios selecta y distinguida y la comida de invitación esmeradísima en la condimentación y servicio. La casa «Novelty» de esa población, encargada del menú, satisfizo cumplidamente los deseos de los comensales.

Los recién casados han recibido muchos y valiosos regalos, como prueba de sus muchas y buenas relaciones.

En la tarde del sábado salieron para Vigo y otros puertos del Cantábrico.

Les deseamos felicísimo viaje de novios y una eterna y risueña luna de miel.

En la comida de boda hubo al descorcharse el champagne, elocuentes brindis recordando entre otros, el que pronunció don Eloy Arias Camisón, nuestro querido amigo, con palabra fácil y elocuente, también brindaron con elocuencia el digno Juez del partido, don Juan Rodríguez Vargas, don Antonio García Sánchez, don Antonio Alvarez Cebrán y otros varios señores cuyos nombres sentimos no recordar.

El Ayuntamiento ha incluido en los presupuestos del venidero año cantidad suficiente para dotar una escuela de adultos, que tanto necesitaba Peñaranda. ¡Ya era hora!

Ayer salieron para el inmediato pueblo de Rógama, donde residirán unos días, la distinguida y buena amiga, Teresa A. Camisón y su hermano aventajado alumno de la Facultad de Medicina de Valladolid, don Agustín A. Camisón.

Copla del día

Estamos en estío, en pleno estío; lo conozco y lo siento, más que por el calor en que me frío, por este aburrimiento que pesa sobre mí y en torno mío.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Preliminares

Al comenzar la sesión había en las anteceras muy escaso público, contra lo que era de esperar, por ser ésta la sesión para la que había existido el lunes pasado tanta expectación.

Alguno de los concejales obreros se nos acercó para decirnos que hiciéramos constar de manera terminante, que ellos son como en nuestros comentarios del martes afirmamos, contrarios al movimiento público que parecía haberse iniciado y que por su parte emplearan todos los medios y todas sus energías en la defensa de aquéllos a quienes representan en el Ayuntamiento; pero sin que estos tomen parte, al menos en el salón de sesiones, en las luchas, que deben ser los, como concejales, los únicos llamados a sostener.

Empieza la sesión

A las siete y diez minutos a campanilla presidencial agitóse, no sabemos si movida por mano tranquila ó temblorosa; el veterano Justo dió la voz de sesión pública y dispuesto a sufrir con santa resignación los martirios de San Lorenzo, ocupamos los amplios sillones de los pupitres de la prensa.

Pasó el acta de la sesión anterior sin adición ni enmienda y entramos en los

Ruegos y preguntas

Abre la mar ha de esta divertidísima parte de la sesión, el señor De Antonio con algunos sobre vigilancia nocturna y diurna.

No hay interpelección

Satisfecho el señor De Antonio con las explicaciones de la Aicaldía, entra en el uso de la palabra

El Sr. Noreña.—Que anuncia una interpelección sobre el expediente de consumos.

El Sr. Angoso.—Contesta al señor Noreña que en vista del asunto, no cree pertinente la interpelección, por estar aquí ya juzgado.

Ante éstas manifestaciones el señor Noreña presenta un voto de censura.

El señor Angoso.—(Claro está!) Tampoco acepta el voto de censura que cree menos pertinente aún.

El señor Santa Cecilia.—Adhiérese a las manifestaciones del señor Noreña y dice que el aceptar ó no el voto de censura, es de la competencia del Ayuntamiento, único llamado a decidir.

El señor Angoso sigue en sus trece, insistiendo en que no ha lugar.

El señor Millán insiste en que no es la presidencia la llamada a decidir.

El señor Mirat.—Pide que sea aplazada esta cuestión para que después de conocido el expediente, al terminar la sesión, se vea si debe ó no debe presentarse el voto de censura.

El Sr. Rivas.—Declárase de la misma opinión que el anterior respecto al voto de censura y aconseja a la presidencia que acepte la interpelección, a su juicio, más pertinente.

El señor Santa Cecilia.—Declara que ve imposibles todas las soluciones presentadas; pues no puede ya aceptar la interpelección denegada y considera imposible el que S. E. pueda conocer del expediente, pues habiendo hecho el señor Angoso cuestión de gabinete el no dar cuenta de él, no es de creer que llegue ahora a transigir. Nosotros, pues, nos vemos obligados a mantenernos en nuestra actitud.

Una votación «chislo»

Sométese a votación nominal si se acepta ó no el voto de censura; el señor Angoso continúa en la presidencia y a la voz del secretario de la Corporación que va citando nombres, van contestando; los de la derecha «no», los de la izquierda «sí».

El secretario, que en la columna de la izquierda ha apuntado 6 votos, mientras en la derecha tiene solo cinco, murmura al fin, en medio de la expectación general, muy discretamente: El señor Presidente?

El señor Angoso mira a uno y otro la

do, cuenta los votos y al fin con decisión, lanza un magnífico «no», que produce en lasala algunas risas ahogadas.

La sorpresa nos parece un tanto injustificada; por que puesto el señor Angoso en el duro trance de votar, no había de ser en contra de sí mismo y harto hizo ya con no hacer valer su voto de calidad, al que tenía perfecto derecho.

Después de convenientemente explicada el voto por algunos señores concejales, pide el señor Mirat el aplazamiento de este asunto, en vista del empate, para que antes se conozca el expediente.

Después de una ligera discusión si se ha de aplazar ó declararse urgente la cuestión, se somete a votación nominal la urgencia y resulta nuevo empate, en vista de lo cuál queda aplazada.

El señor Santa Cecilia dice: La presidencia es un cadáver.

Terminado el incidente anterior, que ocupa por sí solo el tiempo destinado a ruegos y preguntas, se pasó a la

Orden del día

Tomáronse los acuerdos siguientes: —Aprobar, bajo las condiciones reglamentarias, una instancia de don Santos Rivas pidiendo licencia para construir un ramal de cloaca para servicio de su casa número 46 de la calle del Azufranal.

—Aprobar asimismo el nuevo informe de la comisión de Policía en la moción del señor Ulibarri para que parte del pan de comido por infracción de las Ordenanzas municipales se entregue a la Federación Obrera, y que autoriza a los tenientes de Alcalde para que hagan un reparto equitativo en la forma que lo juzguen conveniente, con el voto en contra del señor Rivas.

—Facultar en vista de la lectura de las actas de segunda subasta, sin efecto, para la contratación del servicio de alumbrado público eléctrico, a la comisión respectiva para que determine en el asunto lo que estime oportuno.

—Aprobar el acta de concurso para la ejecución de las obras de saneamiento de la Escuela Normal de Maestras, adjudicándose las en 1.195 pesetas al único postor.

—Después de darse lectura a la circular de la Comisión organizadora del quinto Congreso agrario, que se celebrará en la ciudad de León, interesando el nombramiento de dos ó tres concejales de este Ayuntamiento que asistan a las sesiones de aquél, se acordó a propuesta del señor Millán, contestar dando las gracias a la Comisión organizadora del mencionado Congreso y facultar a la Aicaldía, para que nombre dos concejales, que asistan a aquel Congreso en representación del Ayuntamiento.

—Dictamen de los señores síndicos respecto a la fijación definitiva de las cuentas correspondientes al ejercicio de 1905.

—Que quede ocho días sobre la mesa el informe de la Comisión de Sanidad sobre pr. visión de la plaza vacante de practicante de la Beneficencia municipal.

—Aprobar otro ídem ídem en la proposición de los señores Ulibarri y Santa Cecilia para que se habilite un local para refugio ó albergue a los viandantes pobres.

Encargando desde luego la formación de presupuestos y planos a la oficina técnica.

—Denegar las solicitudes de don Francisco Martín y don Buenaventura Lucas, pidiendo licencia para ejecutar obras

—Acordar no ser procedente la reforma del acuerdo que solicita don Pedro Martín, referente a la denuncia de las obras de su casa de la calle de San Juan de Sahagún.

—Acceder en las condiciones reglamentarias a la solicitud de don Julian Luengo para que se ponga en vigor el antiguo plano de alineaciones de la calle de Pozo Hillera.

—Terminados los asuntos que figuran en el orden del día, se dió lectura a una solicitud en la que el contador de aguas don Alejo Pérez, demanda licencia y socorro para tomar las aguas de Sobrón.

S. E. accedió a las peticiones, concediendo e 100 pesetas.

—Por último dióse lectura a la importante proposición del señor Millán, cuyo texto es el siguiente:

Al Excmo Ayuntamiento de Salamanca.

Excmo. Señor:

El que tiene el honor de suscribir, concejal de este Ayuntamiento, al mismo tiempo tiene la honra de someter, para su estudio y aprobación, si la mereciere, la siguiente

PROPOSICIÓN

1.º En vista de que se carece en esta capi-

tal de un local apropiado a las necesidades y merecimientos de cuanto se relaciona con la Administración de Justicia, me atrevo a proponer:

(A) Se proceda a la venta por su valor y en las condiciones que la Ley determina, del edificio que hoy ocupa la Audiencia Provincial.

(B) Que sea condición expresa que el edificio local ha de ser destinado, no a otras obras necesarias, a Teatro Circo, salón de B. U. pública de Contratación y tiendas ó viviendas.

2.º Parte del importe de la venta será destinada a la construcción de un Palacio de Justicia en los terrenos sobrantes del edificio llamado «orreccional» en el ángulo que linda con la Plaza de Colón y calle de Caldereros, como así mismo a construir pabellones para señores oficiales y cuanto fuere preciso al mejor establecimiento de los individuos pertenecientes a la Benemérita institución de la Guardia civil.

3.º Teniendo en cuenta que los Ayuntamientos de la provincia son llamados a contribuir en los gastos que ocasionare la construcción del nuevo Palacio de Justicia, habria un sobrante en lo que para dichas obras correspondi a pagar a este Ayuntamiento y el producto de la venta de la Casa de la Lonja, este sobrante seria destinado a la expropiación de las cochueles de la plaza del Mercado.

4.º Que al individuo ó Empresa que resultase mejor postor en la adquisición del citado edificio de la Lonja, se le adjudicará a la vez las obras del Palacio de Justicia, las que habrán de terminarse antes de dar principio a la demolición de la actual Casa Audiencia.

5.º Que se hagan cuantas gestiones sean precisas a fin de que en el plazo más breve se obtengan las convenientes licencias de venta y obras para que las clases trabajadoras tengan cuanto antes abastecidos de tal importancia y esta Ayuntamiento haya dotado a Salamanca, sin gastos ni sacrificios, de dos hermosos edificios, que a la vez de su recordada utilidad, vengán a aumentar la bellezas ornamentales de nuestra querida ciudad.

Sala de sesiones 8 Agosto 1906.

Manuel MILLÁN.

Telegramas de la mañana

Consejo de Ministros

Como se había anunciado, a las cuatro y media de la tarde los ministros celebraron consejo en la presidencia.

Asistieron todos los que se hallan en Madrid, habiendo llegado de Sigüenza el conde de Romanones, con el único objeto de concurrir al consejo.

La nota a Roma

Los ministros se ocuparon casi exclusivamente del asunto que hace relación con la última nota enviada por el Vaticano.

El ministro de Gracia y Justicia leyó este documento, que está escrito en términos muy suaves, pero al mismo tiempo enérgicos, recabando el derecho de la iglesia en la cuestión del matrimonio y de la administración de los cementerios.

Contestación al Vaticano

El Conde de Romanones manifestó su opinión sobre la forma en que debía contestarse a la nota de Roma; forma que debe redactarse en los términos más radicales.

Los ministros convinieron con Romanones y le autorizaron para redactar la proyectada contestación.

Lo de las cortes

Los consejeros de la corona convinieron también en que las cortes se reúnan en el plazo más breve posible, para que el Gobierno conozca cuanto antes la actitud de la mayoría.

Terminación del consejo

El consejo terminó con el despacho de varios expedientes administrativos de escasa importancia.

Equipaje salvado

Comunican de Cartajena que el equipaje de la tripulación del «Sirio» ha podido ser salvado.

El general Ojeda

En sus posesiones de Sausal (Navarra) ha fallecido el general de brigada D. Ricardo Ojeda, procedente del Arma de Caballería.

Los reyes en Cowes

Los reyes han asistido a las regatas organizadas por el Royal yate. En ellas se disputaban la copa de oro ofrecida por el Rey.

Aunque en estas regatas toma parte el yate del Kaiser, Meteor, este no obtuvo sino el tercer premio.

El primero le fué adjudicado al yate Satánica y el segundo al Karried.

Las víctimas del Sirio

Se ha hecho ya la lista de los naufragos del Sirio que han sido salvados y cuyo paradero se conoce. Son 515, como el total de embarcados era de 822 cuéntase con que han perecido 307.

MAROTO.

LA TREVEJANA Aceites finos de Oliva de SIERRA DE GATA, de JULIAN DE LA RUA COSECHERO Y EXPORTADOR Almacén: ZAMORA 35, SALAMANCA

Cartas de Portugal

Escritas en portugués, expresamente para EL CASTELLANO

Elecciones.—Corridos de toros.—Encierro.—Ascensiones de globos en España y el Brasil.—Compañía de Variedades la Forastaria y Pepita Sevilla.—Dos nuevos periódicos.

No está muy lejano el día de las elecciones. A juzgar por las manifestaciones de las luchas políticas que se entablan; á menos de que se cierna un Espíritu Santo sobre la cabeza del franquismo, su derrota es bien segura.

Desde hace algún tiempo el país conocía un partido bautizado con el nombre de «Franquista» ignorándose sus aspiraciones... Pero hoy ya sabe el pueblo que éstas consisten en hacer su libre voluntad. La del partido, por supuesto.

Las funciones de toros recobran durante el verano, aquí como ahí, el atractivo de que carecen en el invierno.

Para éstos días se anuncian grandes «touredas» en Vizella, Espinho, y Guimarães en las cuales se hará ostentación de lujo que parece incompatible en cierto modo con el desorden que suele acompañar á estas fiestas en las que la multitud acostumbra á tomar por asalto los sitios más predilectos.

No hay que decir que las compañías ferroviarias se apresuran á poner trenes baratos y que la próxima corrida de Espinho estará concurrenciada. Se celebrará el domingo con ocho toros, igual número que se correrá en Guimarães á los ocho días.

«Ferramenta» que en la última ascensión nos dió la idea de una grande intrepidez y de un espectáculo conmovedor, va á repetir su ascensión en otro globo llamado el Internacional con el cual se propone salir uno de éstos días de Villanova de Gaya.

El veloz y simpático muchacho marchará con sus globos á España y de ahí al Brasil, y seguramente tendrán ustedes ocasión de admirar su intrepidez.

En el teatro Príncipe Real de que es empresario nuestro amigo Luis Faria se ha convertido en una «Ballerie» muy elegante y con salas de espectáculos muy concurrenciadas.

La Forastaria es una mujer espandidamente bella de una distinción no vulgar y que está muy por encima de las groserías del cosmopolitismo.

Sus labios frescos y rosados purifican con sus canciones y hacen de este artista un encanto.

Pepita Sevilla no es menos notable en belleza y ha sido aquí muy admirada como reina del tango; ambas constituyen la grande atracción de Oporto.

Han comenzado á publicarse en esta ciudad dos nuevos periódicos de la tarde: el Journal d'Oporto que defenderá la política regeneradora liberal y el Correio do Norte que defenderá con absoluta imparcialidad todas las cuestiones públicas con un criterio liberal.

Tanto uno como otro tienen lucidas redacciones.

S. R. Santos Junior.

Plaza de Toros

Subasta

Se anuncia la de la carne de los toros que han de lidiarse en esta Plaza en los días 11, 12, 13 y 21 del próximo mes de Septiembre, con arreglo al pliego de condiciones que se baila de manifiesto en el comercio de ultramarinos de los Hijos de la Viuda de A. Romero, hasta el día 15 del corriente á las doce de la mañana en que tendrá lugar dicha subasta.

Salamanca 6 de Agosto de 1906.—El Secretario accidental, Antonio Romero. 4-8

De Caldas de Oviedo

Después de haber dejado la estufa de esa provincia caldeada como ninguna, llegué aquí con igual temperatura, digo mayor, pues este Asturias, donde las nubes dejaron de llover por espacio de mes y medio, hace que sea irresistible su clima en extremo de que tomamos estufa continuada y aún hoy quien prefiere aquella, primero que aguantar los rayos de este sol, que hieren cual espada de dos filos.

La cosecha espera poco, pues el maíz, avellanas, manzanas, patatas y habas, que son las que aquí se recolectan y en gran importancia, la van perdida si persisten estos calores impropios de este país, donde con tanta facilidad llueve constantemente.

El número de bañistas es superior al de otros años en unos 300 en lo que va de temporada, está unido á que en el pasado Marzo se incendió uno de los edificios donde se ocupaban ochenta bañistas, aún sin reedificar, hace que sea imposible hospedar ni medianamente al sin número de personas que á diario llegan aquí, pues

otro amigo y yo hemos estado de rebojarnos 48 horas, esperando que largara un matrimonio que ocupaba una de las habitaciones del principal en este establecimiento, pasando de 320 el número de bañistas que hoy llenamos esta cuenca de vejatación asombrosa.

De Salamanca somos pocos, alguno de Peñaranda y Ledesma y de la capital, el jesuita P. López y mi amigo don Plácido Corvo.

Nótase gran afluencia de enfermos que parecen necesitar más otras aguas, cuyos establecimientos visitaron ya y en los cuales no obtuvieron la salud que buscaban y que desgraciadamente aquí tampoco encontrarán, dado su estado tan poco satisfactorio.

Nada más amigo director ocurre aquí.

Tomás Pérez.

Caldas de Oviedo, 6 de Agosto de 1906.

La guardia civil

Ya se ha publicado en el «Boletín Oficial» del Ministerio de la Guerra, el texto de las disposiciones adoptadas sobre organización de la guardia civil, que son las mismas de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

La única novedad que hallamos, es la de que se fija en Salamanca la residencia del teniente coronel que mandará el 19 tercio, que ha de estar distribuido entre esta provincia y la de Zamora.

Como se ve, en esta ocasión se han guardado á Salamanca las consideraciones á que tiene derecho. Bueno será que nuestra ciudad corresponda á esa atención cuando llegue el caso; y no está demás advertir que en lo que se refiere al alojamiento de la benemérita, Salamanca tiene algo que hacer y algo que pagar.

Palacio Luminoso

Ayer como día de moda, el Cinematógrafo de la Plaza de Colón, vióse concurrenciada.

Un público, entre el que figuraban muy distinguidas señoras y señoritas de esta capital, llenó por completo todas las localidades disponibles.

Las películas de este día, como la de todos los anteriores, muy en particular las cómicas, tuvieron un franco y decidido éxito.

Nuestros augurios del día del estreno están pues, no solamente realizados, sino superados por la realidad.

Para esta noche está anunciado en el favorecido cinematógrafo de la plaza de Colón el siguiente programa.

- 1.º Pintor y músico.
2.º Ganso de Navidad.
3.º Disparo de torpedos y efectos de la explosión de uno en el agua.
4.º Traje improvisado.
5.º Las tres fases de la luna.
6.º El ganso tomado por un ladrón.
7.º ¡Vaya una bromal!
8.º Viaje á una estrella.
Preferencia, 50 céntimos.—Entrada general, 25.

Fiesta musical

Desde hace tiempo se viene trabajando en Salamanca por organizar para los días de las próximas ferias un concierto en que se den á conocer al público los cantos populares de la tierra, coleccionados por el maestro organista don Damián Ledesma; pero según parece, estos trabajos encuentran obstáculos casi insuperables.

A creer lo que se nos dice, la empresa ó las empresas de nuestros teatros, sino se niegan á la cesión de estos, imponen tales precios y condiciones que equivalen á una negativa, y los organizadores del concierto han tenido que renunciar á su propósito de que aquel se verificara en uno de nuestros teatros.

La cosa es tanto más extraña, cuanto que se trata de una fiesta de carácter local y de un festejo que haría mucho más ameno y agradable el programa de los que se preparan para la feria.

En vista de tales dificultades, se piensa en celebrar dicha fiesta musical, en un local tan hermoso y amplio como el patio del colegio de Irlandeses, que se dispondría y adornaría convenientemente.

Para tomar parte en el concierto, cuéntase ya con el concurso de las señoritas que intervinieron en la velada del Ateneo de Madrid y con algunos notables orfeones como el de Tortosa, que se han ofrecido para este objeto.

No hay para que decir que en el concierto tomarían parte también todos los elementos artísticos de que en Salamanca se dispone.

De esperar es que este hermoso proyecto no se malogre aunque para ello haya que vencer no sólo las dificultades que ahora se ofrecen, sino otras mayores; el proyecto lo merece.

IDILIO A PIE

Los cuatro jóvenes fugados de esta ciudad el domingo pasado y que fueron ha-

llados en Ciudad-Rodrigo, han sido ya detenidos por las autoridades, y custodiados por la Guardia civil van á ser conducidos á pie á Salamanca, para reintegrarlos á sus respectivos hogares.

Este viaje de retorno, tendrán que hacer en tres jornadas por lo menos, deteniéndose en Fuente de San Estebán y Rollán.

Alguno de los individuos de la familia de uno de los jóvenes, quería enviarle recursos para que el chico realizara el viaje por tren, pero la madre se ha negado á ello, creyendo que la travesura de su hijo no mereca menor castigo que el de las fatigas de una caminata á pie.

Si como es de creer, el amor alienta todavía en el pecho de los fugitivos enamorados, su idilio, no habrá terminado todavía; pero hay que convenir en que ha acabado por hacerse algo pedestre.

El viaje lo emprenderán el lunes.

LOCALES

Por telegrama oficial recibido de Valencia se ha tenido noticia en ésta de que milagrosamente ha resultado íntesa en la catástrofe de S.ña, la hermosa niña María de Usera, hija de nuestro amigo don Nicolás.

Damos á éste la enhorabuena así como á su distinguida familia al mismo tiempo que en su nombre y en el nuestro enviamos la expresión de nuestro más sincero agradecimiento á Gobernador civil interino señor Forroja que amablemente se prestó á telegrafiar á las autoridades de Valencia para averiguar el nombre de las víctimas de la catástrofe.

De viaje

Se encuentra en los baños de Montemayor, el catedrático de este Instituto don Mariano Reymundo y en el balneario de Retortillo tomando aquellas aguas, nuestro amigo de Villavieja don Tomás Pierna Laserna.

Han regresado del Norte don Gaspar Alba, acompañado de su señora é hijos y del balneario de Caldas de Besaya, don Antonio Olivera y señora.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en 4.ª plana Abonos Químicos de la casa CROS, de Barcelona, cuyo solo nombre constituye una garantía. Fíjense los labradores.

Programa de las piezas que interpretará esta noche de nueve á once la banda «El 1.º de Mayo», en el templo de la Plaza Mayor.

- 1.ª «El último chulo» pasodoble.
2.ª «El ideal» vals Boston.
3.ª «San Juan de Luz» (la cacerola).
4.ª «La cervatilla» polka Quapo.
5.ª Jota de la zarzuela «El Congreso federalista».

Dice El Libro:

Para Octubre es esperado en Salamanca el elocente orador don Gabriel Manra, que inaugurará la serie de conferencias anunciadas por la juventud conservadora.

El gobernador interino señor Torroja ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación, en el que se ordena al señor Viciers, inspector de vigilancia, continúe en su puesto hasta nueva orden.

La Compañía de los ferrocarriles del Oeste establecerá un servicio especial de billetes económicos de ida y vuelta con motivo de las ferias que se celebrarán en la última decena de este mes en Astorga.

TAHONA BRETON

Nueva Torta Sevillana; de manteca. Fabricamos cuatro clases de tortas, todos los días.

Hizocchos de Viena; mantecados. Todo á cinco céntimos pieza.

El Diputado á Cortes por Salamanca señor Pérez Oliva, acompañado de su señor hermano don elefesor, saldrá mañana de Madrid con dirección á Suiza en donde pasarán una temporada.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer.

Table with 2 columns: Felato and Pesetas. Rows include Filato de la Estación, id. del Rollo, id. del Puente, id. de la Puerta Zamora, id. de C. Ledesma, Matadero, and Total.

Maderas y materiales de construcción

Frente á Calatrava

DE J. GARCÍA DE PIEDRA (HIJO)

Vendo con una pequeña utilidad.

Tengo la representación del cemento mejor que has á hoy se conoce, mar a «Canjero» á 5.25 pesetas saco de 50 kilos.

Hoy se ha encargado de la Alcaldía el cuarto teniente de Alcalde señor Mirat, con motivo de haber salido para baños de Montemayor el señor Angoso, y encontrarse enfermo el tercer teniente de alcalde D. Daniel Pedraz.

Hoy ha sido multado por la Alcaldía un lechero que ayer expendía su mercancía con bastante cantidad de agua.

Se vende una huerta, que mide 1.781 metros cuadrados y unida á la casa número 2 de la plaza de San Boal; pero con entrada independiente y susceptible de construirse en ella grandes almacenes, viviendas ó talleres. Puede verse á todas horas, y tratar con don Ensebio Cea, maestro de las obras que se están ejecutando en la citada casa. 2-10

Anoche y con motivo de la iluminación que existe en la Alameda, unas parejas muy cariñosas llamaban la atención de cuantos paseaban por aquellos alrededores.

No podría hacer el señor Alcalde que se vigilaran aquellos sitios para que los transeúntes no se vieran obligados á presenciar esos cuadros disolventes?

El funcionamiento regular del estómago es base de la salud. Lo conseguiréis usando en las comidas el agua preparada con las «Sales del Pilar».

Anuncio

Se vende la Dehesa de Velaviejo de Arriba y de Abajo dicho término redondo, consta de labor, pasto y monte, con magnífica casa, y habitaciones independientes para rentero y montará y en el piso principal para el dueño; tiene capilla, y habitaciones sobradas para el rentero, corrales, paneras comedores etc. etc. con su magnífica huerta con más de 500 árboles frutales, y provista de dos rorias; para tratar del precio y condiciones, entenderse con su dueño en Alba de Tormes, don Luis López Laporta. 10-10

La comunidad de religiosas de Santa Clara, celebrará como en años anteriores, el día 12, fiesta á su santa titular con misa solemne y sermón que pronunciará el elocente orador sagrado don Manuel Boiza López, organista de la parroquia de San Vicente, de Zamora.

NOVELTY

En esta elegante cervocería hay exquisitas medias noches, emparedados, pasteles variados, pastillas de café, y fiambres.

Se vende leche pura de cabras á VEINTE céntimos cuartillo.

Helados para mañana: Mantecado, Leche merengada, Limón y Turron de Cadiz.

En la Plazuela de San Benito sintióse ayer tarde repentinamente enferma una joven hija según se nos dice del señor Montes, cabo que fué de la guardia municipal Auxiliada por algunos transeúntes fué conducida á su domicilio. Parece que se trató de un violento cólico y que es un caso más de los muchos que vienen ocurriendo estos días en el barró de San Vicente que es donde la paciente habita.

Esta se halla hoy muy mejorada de su aguda indisposición.

Mil pesetas se ofrecen al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizarro de Barcelona, y que curemos mas pronto y radicalmente las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Contadores de agua

El aprobado en primer lugar por el Ayuntamiento puede adquirirse por mediación de Representante don Francisco Pérez—Calle del Azafrañal número 13.

Se garantiza por 3 años.



Nuevos arrestos

Doce miembros del Comité petersburgense del partido socialista democrata ruso han sido arrestados cerca de la capital.

También han sido arrestados 23 socialistas democratas.

Carta amenazando al Zar

En vista del creciente número de cartas amenazadoras dirigidas al Zar, se ha aumentado la guarnición de Peterhof.

Actualmente está formada por 40.000 hombres.

¿Abdicará?

Dícese que el Zar ha telegrafiado al gran duque Wladimiro, que actualmente se encuentra en Manningen, mostrándose decidido á abdicar y á dejar la regencia hasta la mayoría de edad del zarevitch á los grandes duques Wladimiro y Nicolaievitch.

Un robo

En un establecimiento de Ceverio (Bilbao) se ha cometido un robo audaz.

Los ladrones penetraron por una ventana, y después de apoderarse de alguna cantidad de dinero, huyeron ignorándose hasta ahora su paradero.

Muerto de cinco tiros

En el sitio denominado El Barquero (Ferrol) cuestionó un hijo de un médico con otro joven, sastré de oficio, recibiendo éste cinco tiros y falleciendo en el acto.

Noticia desmentida

La noticia de haberse empezado á recibir en el Ministerio de Hacienda los presupuestos parciales, ha sido desmentida por el señor Navarrozerverter.

Este consejero ha dicho que tales presupuestos no empezarán á recibirse hasta principios del próximo Septiembre.

Rampolla gravísimo

El estado del cardenal Rampolla, que hace días se encuentra enfermo, se ha agravado mucho.

Comisión

Una comisión del Banco de España, presidida por el subgobernador de aquel centro, ha visitado al ministro de Hacienda, para rogarle introduzca algunas reformas en la ley de Tesorería.

El señor Navarrozerverter ofreció estudiar el asunto.

El nieto del kaiser

El día 27 se verificará en Berlín el acto del bautismo del nieto de Guillermo II.

La solemnidad con que pretende verificarse la ceremonia, constituirá un fastuoso acontecimiento.

Un motín

Comunican desde Génova que en las oficinas de la Compañía de Navegación son muchas las familias que se interesan por la suerte de los naufragos del Sirio, pidiendo detalles del siniestro. Como en dicho centro no se les facilitó

noticia alguna, se amotinaron, creyendo que se les trataba de ocultar las desgracias.

La policía se vió precisada á intervenir, restableciendo el orden.

Llegada de un vapor

Ha llegado á Cartagena el vapor Adria que viene en busca de la tripulación del Sirio y de naufragos italianos, para conducirlos á Génova.

El Adria es otro de los grandes vapores de la compañía á que pertenecía el Sirio.

Toda la colonia de naufragos ha recibido al Adria con señaladas muestras de alegría.

Los recursos de un príncipe

La prensa vienesa dice que el príncipe de Montenegro, á consecuencia de la supresión, dictada por Witte, de la subvención de 500.000 rublos que le facilitaba el zar, se ha visto en graves apuros monetarios, que le han inducido á reducir dos de los batallones de su ejército.

El príncipe se dirigió al sultán de Turquía para que le hiciera un empréstito, obteniendo una categorica negativa.

Para vengarse de esto, el príncipe ha puesto en práctica disposiciones vejatorias para los musulmanes.

Por perdido

La compañía armadora del Sirio, desistiendo de su propósito de salvar el buque, en vista de las dificultades que presenta el salvamento.

Muestras de caridad

Continúan en aumento las muestras de caridad que el pueblo de Cartagena está dando para socorrer á los naufragos.

Todos los elementos sociales rivalizan en sus caritativos esfuerzos.

MAROTO.

Concurso mercantil

El director de la tan acreditada Escuela Práctica de Comercio de Madrid, don Rafael Heredia, en atenta carta que nos dirige nos ofrece dar la preparación gratuita, hasta la obtención del título de Tenedor de Libros, á un joven de esa localidad.

Atendiendo á la importancia del ofrecimiento y al desinterés que el señor Heredia en nuestro obsequio hace, hemos acordado abrir un concurso para los que desearan aspirar á ella bajo las condiciones siguientes:

- 1.ª Los aspirantes presentarán á nuestro director una solicitud en papá simple, en la que harán constar su nombre y apellidos, edad y profesión.
2.ª La plaza sera adjudicada al joven que mejores condiciones reúna á juicio del director de este periódico.
3.ª Para poder aspirar á esta enseñanza gratuita, se precisa haber cumplido 15 años y no pasar de 25.

Herniados (Quebrados)

Vuestra curación la obtendréis con el «Cinturón electro-magnético» (Braguero electro-magnético) del Dr. M. Caldeiro. Es el único recomendado por la clase médica, por que la corriente electro-magnética que se desarrolla por simple contacto, hace que el tejido cicatricial adquiera la fuerza perdida y vuelva á reconstituirse legando á desvanecer la herida. La curación simétrica perfecta hace que no desviando la parte que es á contacto con la herida, ésta se encuentra siempre reducida, punto principal para que pueda la corriente electro-magnética ejercer su acción sobre el mismo punto herniado. Es elástico, no tiene aceros ni muelles, siendo completamente adaptable y especial para niños á caballo y dedicarse á todas clases de trabajos. Precio del Cinturón completo 50 ptas. Plácese detalles en boletín de medidas al Dr. M. Caldeiro Puerta del Sol, 9, Madrid.

Se vende

madera de nogrillo de todas dimensiones para carros, vigas, machones y cuarterones de blanco y chopo, tabla y tabeta de blanco, toda en condiciones de destinarse a obras.

Dirigirse a D. Alfonso Fernández del Campo en Villamor de los Escuderos. 5-190

Compañía del Ferrocarril de Salamanca a la Frontera de Portugal.

ANUNCIO

Necesitando esta Compañía proveer se de diez y seis mil traviesas nuevas de roble y de castaño que recibirán en cumplimiento el pliego de condiciones facultativas y económicas que se halla de manifiesto en las oficinas de Via y Obra se hace saber al público para que los que deseen presentar proposiciones, lo efectúen hasta el día treinta y uno de Octubre próximo a las once de su mañana.

Para las traviesas de roble se admitirán

proposiciones desde 5.000 traviesas en adelante. Las proposiciones serán dirigidas en sobre cerrado al señor Director de la Explotación con el sello de "Proposición para el suministro de traviesas de roble o castaño".

MODELO DE PROPOSICION D. vecino de con cédula personal de clase número en virtud del anuncio publicado por esta Compañía para el suministro de traviesas nuevas de roble o castaño) y examinado el pliego de condiciones facultativas y económicas que para el mismo se ha establecido, se compromete a suministrar a la Compañía de los Ferrocarriles de Salamanca a la Frontera de Portugal traviesas de roble o castaño al precio de (en letra), rescatadas cada una, aceptando el referido pliego de condiciones.

Fecha y firma, 7-9-11

Mercado de Valladolid

Día 8

Almacenes del Canal.—La entrada ha sido de 200 fanegas de trigo a 40,50 reales una.

Tendencia sostenida. Almacenes del Arco de Ladrillo.—Han entrado 100 fanegas de trigo a 40,50 reales una.

Cebada 50 a 25,50 id. a 18. Tendencia sostenida.

Harinas.—Se cotizan las más selectas del sistema de cilindros a 35,00 pesetas. Clases blancas y buenas a 34,50 id. Idem corrientes a 34,00 id. Idem de segunda buena a 33 id, los 100 kilos, y con saco en estación.

Salvados.—Tercerillas buenas, a 8 reales arroba; cuartas a 6; comidilla, a 4,50; salvado ancho, a 5,00.

Med na del Campo

En el día de ayer entraron 80 fanegas de trigo que se vendieron a 40 reales las 94 libras.

Tendencia sostenida.

30 pesetas semanales

puoden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó bien por la mta, artículo novedad facil invento, admirable y nunca visto. Remitiendo 30 céntimos en sellos de franqueo, se reciben franco domicilio muestras y explicaciones detalladas.

Escribir a J. A. Jorda, plaza de San Miguel 1, B, Barcelona.

Pidanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones. SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 30, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro. COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos. PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas. Véndense en todas las Farmacias y Droguerías. MARCA DE GARANTIA

Baños de Retortillo

Provincia de Salamanca ABIERTOS TODO EL AÑO Temporada oficial desde el 15 de Junio al 15 de Septiembre.

Sin rival contra el reumatismo en todas sus manifestaciones, contra las enfermedades del aparato respiratorio y del aparato digestivo, sistema nervioso, parálisis centales y periféricas, etc. Con todo los aparatos nuevos y modernos de duchas, inhalaciones, pierversiones, baño de vapor y de masaje, gran fonda a cargo de D. José Martín, hermano político de Chapado.

Para más detalle dirigirse a D. Esteban Bernal, en Retortillo.

Almacén de Vinos de V. VILLAR

Calle de Toro, 49 Vinos de mesa de elaboración esmerada Vinos embotellados.—Tinto, cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco.—Idem de 1901, 50 id.—Idem de 1904, Corriente, 30 id.—Vino clarete, cosecha de 1903, 40 céntimos. Vinos de Jerez, tejimtes, recibidos en cajas de una docena de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZÁLEZ. SECOS.—Pálido, 2 25.—Medía botella, 1,50.—Jerez añejo, 3.—Solera fina, 3,50.—Solera obrera, 4.—Paleta, 5.—Palo cortado, 5. DE LICER.—Pedro Ximenez (añejo) 3,75.—Pedro Ximenez (superior) 6,75.—Moscatel (añejo) 3,25.—Moscatel (superior) 5,75. Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

Venta de cebada al por menor

FERRO-QUINA-BI LICOR TONICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE MILAN NOCERA-UMBRA (MANANTIAL ANGÉLICA) Agua Mineral de Mesa EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DEPOSITO: A. NOLANCO BARCELONA SAJADA P. MQUEL

LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERINA del DR. CALDEIRO. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor.

Imprenta de Almaráz y Comp.

FERROCARRILES Reclamaciones a las Compañías, por averías, faltas, retrasos y portes indebidos. Plaza de la Libertad, 9, Salamanca De 9 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Milagrosos confites COSTANZI para las estrecheces uretrales uretritis-prostatitis-cistitis catarros de la vejiga Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los «Confites Costanzi», los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías genito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi, 5 pesetas. Mias venéreas. Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc. curación radical, milagrosamente, en 6 ó 10 días con los renombrados «Confites ó Inyección Costanzi». Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4. Sífilis. Curación radical en el Antisifilitico «Reob Costanzi», depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura los adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal. Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de visitar al organismo con cura imperfecta se acuda a la «especialidad» Costanzi, pues usando estas a las primeras manifestaciones del mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible. Consultas médicas en la calle Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito. De venta en Salamanca: en casa de S. Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7, y principales farmacias. Depósito exclusivo para España: Farmacia GRAU INGLAÑA, Asalto, 4, Barcelona

LA VASCONIA Sociedad de Seguros a prima fija Domiciliada en Pamplona (Navarra) Capital social: 5.000.000 de Pesetas Delegado en esta provincia D. Ricardo Gracia Crespo.—Oficina Afueras de Toro, 2, principal, izquierda. SALAMANCA. Agentes en todas las cabezas de partido y pueblos importantes

CENTRO-PENSION Mañes Para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaux CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1—SALAMANCA Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo a las Facultades e Institutos ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido a su régimen especial, a la continua aplicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad. La Casa-Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones; salones de estudio y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio 1, y Tostado, 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones. El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros Superiores de 1.ª enseñanza. Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad. En la Escuela que a cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingresos en Normales é Institutos. Continúan las clases de preparación especial para los que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Setiembre, con muy poco trabajo del alumno. Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento. Siendo este Colegio el más antiguo de su índole en esta Capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas obtenidas desde su fundación: Matrículas de honor, 42.—Sobresalientes, 146.—Notables, 449.—Aprobados, 561.—Total de exámenes en 5 años, 1 218. Bachiller es, 24; Licenciados en Derecho, 3; Medicina, 2; Ciencias, 1. Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro. Previa autorización se formalizan toda clase de matrículas para los centros oficiales. Pidense detalles y Reglamentos al Director

Elaboración de tareas de encargo GRAN FABRICA DE CHOCOLATES movida por la electricidad de Juan Francisco Martínez é Hijos Plazuela de San Juan de Barbalos, números 13 y 15 El dueño de esta acreditada Fábrica, que no ha escatimado sacrificio alguno para montar su establecimiento a la altura de los mejores de su género, acaba de instalar motores eléctricos que hacen más perfecta, limpia y económica la fabricación de chocolates, deseando corresponder al favor con que el público le distingue. Fabricase toda clase de chocolates desde el precio de 1,50 pesetas libra en adelante; contándose con el más variado surtido de cacao de todas las precedencias. Se elaboran tareas por encargo a precios sumamente económicos, pudiendo los interesados elegir las clases de cacao y azúcar que les convengan y presenciar todas las operaciones de la elaboración. Para mayor garantía, los clientes podrán devolver las tareas encargadas, si una vez hechas no fueran de su gusto. Se hará una rebaja proporcional en los encargos que excedan de 6 libras. El lema de la Fábrica de Chocolates del señor Martínez é Hijos, es este: Limpieza, prontitud y economía.

excusada que daba al boulevard Montmorency, casi enfrente del camino que atraviesa el ferrocarril para ir al boulevard Suchet, y enfrente del cuartel núm. 61. Mas de una vez el centinela que daba la guardia a la entrada de este cuartel había experimentado vago temor al oír en medio de la noche quejas, gritos, aullidos extraños, roncós clamores de alguna de aquellas desgraciadas que estaban allí con el carácter de furiosas. La casa destinada exclusivamente a las locas, estaba dividida en cuatro partes iguales y cuatro secciones distintas. Una para las enagenadas tranquilas, otra para las locas de carácter sombrío, la tercera para las que afectaban carácter de idiotismo, y, por fin, la cuarta para las locas furiosas, que eran las que exigían mayor vigilancia y ofrecían menos probabilidades de curación. Nuestros lectores conocen ya el aspecto general de la casa de salud del Dr. Rittner, y vamos a ponerles en presencia del doctor mismo, introduciéndoles en el gabinete particular de este hombre, cuyo saber todo el mundo celebraba, a la par que proclamaban su recta conciencia. Este gabinete estaba situado en el primer piso del pabellón de que hemos hablado, y no se podía llegar a él sino atravesando el dormitorio, precedido a la vez de un saloncito amueblado

calle Raffet, léanse estas tres palabras en letras de metal, ya enmohecidas por las lluvias: «Casa de salud.» Cuando se penetraba por esta puerta cochera, encontrábase uno enfrente de otra segunda puerta, abierta en otro muro paralelo al primero, separados ambos por un intervalo de unos tres metros, lo que constituía en torno de la propiedad un camino redondo, como existe en casi todas las plazas fuertes ó en las prisiones del Estado. A la derecha de la entrada principal, ó sea de la verja, veíase un pequeño pabellón destinado al portero, compuesto de solas tres piezas, y rodeado de un pequeño jardín lleno de flores. A la izquierda otro pabellón semejante estaba ocupado por el jardinero de la casa, y al otro lado de ambos extendíase un verdadero eden, una reducción del artístico parque de Monceaux, donde corrían calles sinuosas y bien enarenadas, rodeando pequeñas praderas de un verde esmaltado de flores de mil colores, sombreadas por árboles seculares de todas las procedencias, desde el plátano y el castaño, hasta los cedros del Líbano. Una sábana de agua que copiaba los colores del arco iris bajo los rayos solares, brotaba de una cascada artificial, extendiéndose luego en arroyuelo que serpeaba adornado de mil plantas

MANUALES SOLER BIBLIOTECA —Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS é INDUSTRIAS. DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS. Edición: SUCCESORES DE MANUEL SOLER, Apertado 89, BARCELONA

Sales naturales de La Toja Extraídas por evaporación en el vacío, para la preparación de baños generales y locales. Curan raquitismo, escrófulo-tuberculosis, lupus, infartos ganglionares, tumores blandos, caries de los huesos, etc. etc. Su uso conviene principalmente en el invierno por estar cerrado el Establecimiento Balneario. De venta en las principales Farmacias y Droguerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sañchez, Farmacias de don Jerónimo Urbina, don Pablo Beltran Heredia, don Angel Garcé Ruiz y principales.

GRAN ALMACEN DE MÚSICA

ZAMORA, 24, Salamanca

Magníficos y elegantísimos pianos Chausaigne, Frères, Bord Gaveau y de otras acreditadísimas marcas.
 Harmoniums y mediodfonos de las mejores marcas de París desde pesetas 275 á 12.000.
 Gran surtido en guitarras, bandurrias, laudes, violines, mandolinas y toda clase de instrumentos.
 Metrónomos, cajas de música, cubre-teclados y culos-pianos y accesorios.
 Encuadernadores eléctricos para papeles de música. Música de la

EDICION UNIVERSAL DE VIENA

la mejor y mas barata de cuantas existen. Economía de 50 por 100 á 70 por 100. Catálogos gratis á quien los pida.

Se cambian pianos usados por nuevos

Averly Montaut y Garcia, de Zaragoza

Casa constructora la mas importante en España y Portugal.
 Molinos con castilletes de hierro, Limpias, Sasores, Deschidadores, y toda clase de araratos modernos para fábricas de harinas y molinos, Martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Macetas, correas de todas clases.

Tambien tiene piedras francesas de la Dordoña y Ferté de las que somos únicos depositarios en España, además hay las mejores máquinas agrícolas, como son Trilladoras, Trillos veloces, sistema Rodrió Martín, con patente en España, Aventadoras para limpiar los granos en las eras, sistema Teser, cuyas máquinas limpian de 18 á 20 fanegas por hora, segadoras, sembradoras y arados mecánicos de hierro. Tahonas mecánicas, con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.

Se hacen presupuestos para molinos mequileres como tambien para fábricas de piedras y cilindros encarrilados tambien de Ruedas hidráulicas, turbinas, Máquinas de vapor y Motores de Gas pobre, Cilindros amaceradores ó refinadores. Amasadoras sistema «AVERLY.»

Se mandan catálogos, y para recibir informes pueden pedirlos á la casa, como tambien á don José Vaquero Garcia, Fontana, número 10, representante en la provincia.

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1.25 pesetas se remite por correo y certificado.

MAQUINA DE ESCRIBIR REMINGTON

Gran Prix Paris 1900  Ultimos modelos números 7 y 8 para escribir en dos colores

Máquinas de calcular para todas las operaciones aritméticas. Accesorios y papeles de todas clases para todos los sistemas de máquinas de escribir.
 Duplicadores y rotativas para copias múltiples. Mesas con báscula, especiales para máquinas de escribir.
 Pídanse catálogos á la

Remington Typewriter Company

Calle Gardoqui, número 3—Bilbao

Oftalmiaterion

Nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos

Siempre hace bien; jamás daña

Se ofrecen pruebas de admirables curaciones, hasta en crónicos y desesperados casos. En los recientes, maravillosa rapidez.

Prospectos, detalles y depósito en esta Capital: Farmacia de GARCIA RUIZ, Plaza Mayor, 36

EL ALMACEN de materiales de construcción de FRANCISCO PEREZ ENTISNE, que tenía establecido en la Puerta de Zamora número 11, lo ha trasladado á la calle del Azafrañal número 13, donde se continuarán sirviendo á domicilio los siguientes materiales:
 Cal, yeso, baldosines finos de cemento, azulejos blancos y de color, tubería de gres, baldosilla, ladrillos prensados y de adorno para impostas, jambas, etc.; c-1 hidráulica-cemento de las marcas más acreditadas. Precios muy económicos. Por vagones completos á precios de fábrica.

Almacen de Yeso

Exclusiva de la blanca
 Paseo de la Estación, 15
 Salamanca

Se sirve á domicilio y se sirven vagones completos, á precios de fábrica. Cal de Cáceres ó hidráulica superior de Zumaya

Arsonio Andrés
 SALAMANCA

Ferretería de Hijos de A. Lorente

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y PAPELES PINTADOS DESDE 0,25 PESETAS EL ROLLO.

Sanchez Barbero, 9 y 11

Platería, Joyería y Relojería Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Plaza Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción
 Casa fundada en 1810
 Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

TESORO

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.

Tan cierto es:oy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras LOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de F. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes. Corriño, 22, Salamanca.

Se vende
 Papel para envolver

ESTOMACALINA ALFAJEME

El más radical de los preparados existentes para combatir y curar todas las afecciones del Estómago é Intestinos. Único, Ensayado en la mayoría de los Hospitales de España y recomendado por los clínicos más eminentes. Después de usar los demás aparatos tomar la Estomacalina Alfajeme y notareis alivio á la primera dosis. En las principales Farmacias y en la del autor Conde de Romanones 8 y 10, Madrid. Precio: 4 pesetas.

EL FENIX

Fundada en 1819.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS Incendios. Vida

Garantías. Ramo de Incendios, 95 millones.
 Ramo de Vida, 333 millones.
 Incendios: Nominal, 1.000; efectivo, 11.400 francos.

Valor de las acciones. Vida: Nominal, 5.000; efectivo, 33.000 francos.

Siniestros pagados... Incendios: 352.274.000 francos.
 Vida: 361.324.000

Representante apoderado en esta provincia:
 Don Ramón Hernández Ballesteros
 (Hijo de Hernández Iglesias).
 Plaza Mayor, número 37; Salamanca



Es la casa más económica en clichés de fotografiado

Colegio del AVE-MARIA Zamora, 24

Hay Enseñanza graduada, Gimnasio, Trabajos manuales, Paseos y Excursiones. Cada maestro no puede tener á su cargo más de TREINTA NIÑOS para así atender mejor á su educación particular.

Honorarios: Cuatro pesetas primer grado; cinco el segundo; siete el tercero y ocho el cuarto.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos

Director: D. Filemon Blazquez Castro

Abonos Químicos

Superfosfatos.—Nitratos.—Sulfato-amónico.—Sales de Potasa, etc., etc.

Sociedad Anónima CROS—BARCELONA

Para análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista «Los Abonos Químicos», cuyos servicios son todos gratuitos. Diríjase á

D. JUAN GAVILAN

JOVELLANOS 5, PRAL.—MADRID

Director de las Oficinas Técnicas de la Sociedad CROS

Para noticias mercantiles y precios y pedidos de cualquier importancia que sean á La Agencia de Salamanca, PADRE CAMARA 5.

Esta parte de la cuarta plana de El Castellano es propiedad de la Sociedad Española de Información y Publicidad, cuyo Director es D. Ramón Melgares, estando establecida en Madrid, en la calle del Príncipe núm. 33.

acuáticas que dejaban por doquiera vida y frescura. Dos cuerpos de edificio coquetones en forma de cabeñas suizas, tapizados de plantas trepadoras, formaban el centro de aquel eden. Uno de aquellos chalets se componía de piso bajo, al que se subía por algunos escalones de piedra y un principal. Esta era la parte que ocupaba el médico-director. El otro chalet de un aspecto idéntico contenía un salon de visitas, la oficina del registro, el cuarto del médico supernumerario y una habitación lujosa que podía dividirse para dos enfermas ricas y especialmente recomendadas. La primera impresión que producía este parque que acabamos de describir era alegre, vivificadora.

—¿Qué bien se debe vivir aquí!—pensaban las gentes superficiales.

Pero ¡ah! no lo habían visto todo. Detrás de aquel eden de flores y ramaje estaba la parte sombría, esto es, la verdadera casa de salud. Aquel edificio con numerosas celdas, estaba separado de los jardines por otra verja y afectaba la forma de una cruz colocada en un centro cuadrado. Esta disposición tenía la ventaja de permitir cuatro patios independientes y plantados de grandes árboles. En este cuerpo de edificio de dos pisos, [construidos por las necesidades de las enfermas, el piso bajo se componía de celdas

con puertas macizas, provistas de ventanillas que se abrían por fuera y de dobles cerrojos. Las piezas del principal estaban amuebladas sin lujo, pero con comodidad, y sólidas rejas guardaban todas las ventanas.

Era porque esta casa de salud, dirigida por el doctor Frantz-Rittner, especialista distinguido, célebre por algunas de sus curas de alienación mental, era una casa de locas; y decimos de locas, porque en ella no se recibían mas que mujeres. Contenía unos cuarenta lechos y gozaba de gran fama, gracias al sabio tratamiento que se aplicaba, á su encantadora situación en medio de un aire puro, y á la reputación del doctor Rittner, que, según se decía, era un sabio que sólo vivía para la ciencia. El doctor Rittner decaise alsaciano, pero en realidad era de origen berlinés, y no tenía para ayudarle más que á un joven médico, alemán como él, aunque el resto del personal fuera numeroso. La consigna de la casa, severa para los empleados, era maternal para las enfermas.

Digamos de paso, y para no ocuparnos mas de ello, que en el camino redondo, detrás de la parte del edificio destinado á las locas, existían otros dos pabellones ó departamentos que encerraban el lavadero y la sala de disección. Entre estos dos pequeños edificios abriase la puerta